

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Théologie et philosophie : compte-rendu des principales publications scientifiques à l'étranger |
| Band: | 3 (1870) |
| Artikel: | La théologie de Leibniz. Partie 1 |
| Autor: | Dufour, J.-J. / Pichler, A. |
| Vorwort: | Leibniz a été savamment étudié comme philosophe [...] |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-379100 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA THÉOLOGIE DE LEIBNIZ

PAR

A. PICHLER¹.

Leibniz a été savamment étudié comme philosophe. Il n'a pas été l'objet du même honneur comme théologien, quelle que soit d'ailleurs la célébrité dont il jouisse à ce titre. On a dit avec exagération, mais non sans quelque justesse, que les penseurs religieux le citent à l'appui de leurs propres idées et ne s'enquièrent qu'imparfaitement des siennes. Frappé des jugements contradictoires qui circulent au sujet d'un grand génie considéré tour à tour comme fataliste et comme pélagien, comme autoritaire crédule et comme déiste dissimulé, comme protestant et comme catholique, M. Pichler s'est proposé d'exposer méthodiquement et complètement sa théologie, en utilisant des documents inédits et en se préoccupant très spécialement de questions palpitantes qui donnent à son étude le plus haut degré d'actualité.

« Malheur à ceux qui entretiennent le schisme... » Cette épigraphie, empruntée à Leibniz lui-même, nous apprend dès le début qu'une pensée d'irénisme a présidé à la composition de l'ouvrage. Il suffit toutefois d'ouvrir le livre pour voir que cet irénisme ne cache aucune pensée de réaction, et que l'auteur nous recommande le protestantisme de l'illustre philosophe

¹ *Die Theologie des Leibniz aus sämmtlichen gedruckten und vielen noch ungedruckten Quellen mit besonderer Rücksicht auf die kirchlichen Zustände der Gegenwart zum ersten Male vollständig dargestellt von Dr A. Pichler. Erster Theil, München 1869. 1 vol. in-8 de xvii et 474 pages.*

comme moins autoritaire que celui du XVI^e siècle. Ce n'est pas seulement entre Wittenberg et Rome que Leibniz a proposé une large synthèse, c'est aussi entre des tendances qui entretiennent d'autres schismes, à l'ombre de deux drapeaux respectifs : la vérité immuable des révélations divines et l'indépendance de la spéculation rationnelle.

La conciliation est un des caractères dominants de la théologie particulière que nous avons à étudier. Il y a plus : elle en a été l'occasion et lui a donné son principe. L'harmonie préétablie, voilà ce que Leibniz a vu partout, et ce qu'il a voulu faire reconnaître. C'est le trait d'union qui relie sa politique à sa philosophie, et toutes les deux à sa théologie.

Le premier volume de M. Pichler contient :

1^o Une introduction historique, littéraire, biographique, formant peut-être, malgré sa brièveté comparative, la partie la plus neuve et la plus attrayante de son travail pour bien des lecteurs ;

2^o L'exposition systématique de la théologie leibnizienne, d'après un cadre plus ou moins analogue à celui d'un traité général de dogmatique.

Nous ne pouvons parler encore du second volume, où l'auteur a placé ce qui concerne plus directement les questions spécialement confessionnelles. Il n'était pas encore publié quand nous avons commencé cette analyse.

INTRODUCTION.

La grande aspiration à l'harmonie que nous discernons dans la théologie de Leibniz ne tenait pas seulement à un besoin de son esprit ou à une tendance de son caractère : elle se rattache à une pensée de nationalisme élevé et religieux, que réveillaient, par contraste, les souffrances de l'Allemagne. M. Pichler accentue très fortement ce côté de la vie de Leibniz. Dès le commencement de son étude et d'après des textes aussi authentiques que frappants, il nous montre dans l'auteur de la *Théo-*